



Tierärztliche Vereinigung für  
Lebensmittelsicherheit und  
Tiergesundheit & Tierschutz (TVL)

Association vétérinaire pour  
la sécurité alimentaire, la santé animale &  
la protection animale (AVSA)

## Rapport de gestion pour l'exercice 2018/19

### **Assemblée générale (AG) 2018**

La dernière assemblée générale en date de l'AVSA, combinée avec le séminaire d'automne, s'est tenue le 22 novembre 2018 à Olten. Trente-trois membres y avaient fait le déplacement. Fin 2018, notre association dénombrait 206 membres actifs individuels (204 un an plus tôt), 14 membres libres (14) et 13 membres passifs (13).

Neuf nouveaux membres ont été admis dans notre association lors de cette assemblée alors que 7 membres signifiaient leur départ.

Les travaux préparatoires concernant «AVSA 2020» ont identifié des champs d'action concrets à mettre en œuvre successivement par le comité. Ils requerront des moyens financiers. C'est ce qui a motivé le dépôt d'une motion d'augmentation des cotisations annuelles à adopter par les membres. Après une brève discussion sur deux variantes d'augmentation, l'AG a adopté une augmentation de la cotisation pour un an à CHF 100.00 par 30 voix. La contre-proposition comprenait une augmentation de CHF 40.00 à CHF 80.00 pour deux ans (3 voix). Il n'y a pas eu d'absentions.

La motion du comité de mise en œuvre des premières mesures sur le thème «Mise en réseau», à hauteur de CHF 10'000.00, a également été adoptée, de même que l'adaptation des statuts de l'association dans le but de rendre visible notre mandat étendu comme la défense des intérêts des VO face à d'autres associations professionnelles et face au public.

Le procès-verbal du 28 novembre 2018 fournit de plus amples informations, notamment concernant l'ordre du jour et les affaires de l'association. Merci à mme Dr J. Röthlisberger pour la rédaction de celui-ci.

### **Séminaire d'automne 2018**

L'AVSA fournit à ses membres des informations étayées et importantes sur des thèmes choisis dans les domaines de la santé animale, de la protection des animaux et de la sécurité des denrées alimentaires. Les discussions et les préoccupations entendues dans l'atelier commun ont montré que les thèmes en lien avec la situation personnelle au poste de travail (éthique, work-life-balance etc.) avaient aussi une place importante chez les VO. L'interface homme/animal est très sensible et touche particulièrement les VO. Il semblait donc important de donner une place à ce thème. Lors du séminaire d'automne, mené sous la houlette de Prof. Dürnberger, Université de Vienne, nous avons illustré, dans le cadre d'un bref colloque, le rôle des vétérinaires officiels et les enjeux éthiques qui y sont liés dans la zone conflictuelle de la société. Quarante-quatre participants s'étaient rendus à

---

Präsident: Dr. M. Laszlo Kantonstierarzt Schlachthofstrasse 55 4056 Basel Tel. 061 267 58 34	Vizepräsident: Prof. Dr. Dr. h.c.R. Stephan ILS Winterthurerstr. 270 8057 Zürich Tel. 044 635 86 57	Aktuar: F. Loup BLV Schwarzenburgstr. 155 3003 Bern Tel. 031 323 24 80	Kassierin: Dr. M. Chastonay Tunnelstrasse 7 3909 Naters Tel. 027 923 49 79	Bankverbindung: Credit Suisse 6002 Luzern IBAN CH34 0483 5023 6416 8100 0
---	--	---	--	---

Olten pour suivre ce séminaire. Au vu des retours positifs, nous devrions de nouveau organiser de telles manifestations à l'avenir.

### ***Séminaire de printemps 2019***

Le séminaire de printemps, organisé le 11 avril à Olten, était une fois de plus consacré à nos compétences premières et illustre les multiples tâches et défis des VO à l'abattoir. On y a traité de thèmes comme les défis à relever dans le cadre du contrôle des animaux avant l'abattage, de l'étourdissement et de la saignée, de la surveillance des épizooties, du Big Data, de Fleko+, de l'abattage des animaux en gestation ou des questions de problématique de recrutement de la relève dans l'exécution officielle. Mais on y a aussi une fois de plus thématiquement traité des questions traitant d'éthique dans la relation homme/animal ou encore du grand-écart du consommateur entre la consommation de viande et l'exigence de suppression des abattoirs. Comme on pouvait s'y attendre, la manifestation a vu une belle affluence, puisque 80 membres y ont pris part, sur un total de 113 personnes présentes.

Les programmes des séminaires avec leurs présentations individuelles sont sciemment accessibles au public et peuvent, comme à l'accoutumée, être téléchargés sur le site web de l'AVSA.

### ***Autres activités du comité***

Deux séances de comité d'une journée entière ont été organisées le 30 janvier et le 17 mars 2017 à Berne et à Stuttgart/D respectivement.

Lors de sa **séance du 30 janvier 2019, le comité** a notamment discuté et préparé le programme annuel 2019. Il a aussi octroyé des mandats concernant d'autres travaux et clarifications relatifs à AVSA 2020, en particulier le coup d'envoi de la mise en place et de l'extension du projet Réseau. Afin de décharger le comité, tout en donnant le poids correspondant au domaine «Réseau/mise en réseau», le comité a décidé d'admettre un membre supplémentaire. En fin de compte, Dr Thomas Jemmi, vénéré membre au comité de longue date, a fait savoir qu'il comptait se retirer pour des raisons d'âge. Il quittera le comité pour l'AG 2019. L'AVSA remercie Thomas Jemmi pour sa collaboration active toutes ces années dans cet organe. Madame Dr Katharina Stärk, membre de la direction de l'OSAV et responsable de la division santé animale dans ce même office, prend sa succession. Un changement de génération devrait prochainement avoir lieu au comité en raison de départs à la retraite. Le rajeunissement du comité constitue une chance de préparer l'AVSA pour l'avenir et de la mettre sur des voies solides.

Le **16 mai**, le comité se déplaçait à Stuttgart dans le cadre de sa retraite, pour une rencontre avec la Landestierärztekammer Baden-Württemberg. L'objectif était de faire connaissance avec les principaux décideurs de cette association, de la présidence du Gouvernement de Stuttgart, du Landesverband Baden-Württemberg et du Landesverband beamteten Tierärzte (LbT). La visite avait pour but principal d'échanger des informations, en particulier sur le thème de l'organisation des associations professionnelles et sur la manière dont les différents organes sont articulés entre eux. Le modèle fédéraliste de la Suisse a rencontré un fort écho et de l'admiration. On y a aussi parlé de thèmes suprafrontaliers des domaines de la protection des animaux et de la santé animale. Conclusion: les échanges transfrontaliers sont très importants. Compte tenu de la

rencontre très réussie et agréable, tous étaient de l'avis qu'il faudrait se servir plus souvent de la «petite» voie officielle. Ou, comme le dit Dr Steidl, président de la LTK: les véritables solutions aux problèmes sont dans l'idéal abordées en partenariat et d'égal à égal.

Lors de sa **séance du 17 mai 2019 à Stuttgart, le comité** s'est penché rétrospectivement en détail sur le séminaire de printemps du 11 avril 2019. Le besoin d'avoir une planification des exposés améliorée et plus détendue, de sorte à disposer de davantage de temps pour les précieuses discussions, s'est vue confirmé.

De plus, le comité s'est penché sur les comptes 2018 et le budget 2020, ainsi que sur la cotisation 2020.

Il a une fois de plus assumé la responsabilité pour le réseau. Le comité s'est décidé pour une extension de trois à quatre membres, ce qui requiert une modification des statuts. L'organe de communication requiert beaucoup de temps et doit aussi prendre en compte les moyens de communication modernes (d'aujourd'hui et de demain). Nous avons trouvé pour ce poste en la personne de Dr Peter Rogger un VO membre jeune et dynamique. Il va s'occuper en premier lieu du nouveau site web et de la mise en réseau des membres dans le domaine des médias sociaux et également assumer la responsabilité de webmaster du nouveau site internet à l'avenir.

Le **14 août** se tenait à Bâle une première rencontre de «brainstorming» entre le président actuel et les anciens présidents Dres Gurdan, Limacher et Brunner de même que Dr Stephan Häsler (ancien directeur suppl. de l'OVF), dans le but d'étudier un projet de memorandum à l'occasion du 75<sup>ème</sup> anniversaire de l'AVSA en 2022.

Le **15 août**, la manifestation de remerciements réunissant les anciens membres du projet partiel AVSA 2020 et le comité a été organisée au Zoo de Bâle. Après un bon repas de midi pris en commun, une magnifique journée ensoleillée invitait toutes les personnes présentes à une visite des installations des éléphants et des singes, guidée par notre confrère et directeur du zoo Dr Olivier Pagan.

### ***Échéances à venir***

Pour **2020/21**, comme le veut la tradition, on prévoit à nouveau un séminaire de printemps et un séminaire d'automne à Olten. Il y a donc lieu d'inscrire en rouge les dates ci-après dans le calendrier:

**16.04.2020** Séminaire de printemps à Olten

**19.11.2020** Séminaire d'automne à Olten

### ***Affaires internationales***

Du **6.5 au 9.5.2019** s'est tenu le **38<sup>ème</sup> congrès vétérinaire international Allemagne – Autriche – Suisse** dans la tranquille bourgade de Bad Staffelstein (DE), organisé par le Bundesverband der beamten Tierärzte (BbT). La manifestation de formation continue accueillant plus de 600 participants comprenait de nombreuses présentations intéressantes sur les blocs de thèmes santé animale, sécurité des denrées alimentaires / contrôle des viandes et protection des animaux (exposés disponibles sur demande au comité).

Le **60<sup>ème</sup> séminaire de travail de la DVG – AG Lebensmittelhygiene** s'est tenu quant à lui du **24 au 27 septembre 2019**. Cette manifestation, organisée par l'Arbeitsgebiet Lebensmittelhygiene de la Deutsche Veterinärmedizinische Gesellschaft DVG, en collaboration avec la section Lebensmittel de l'Österreichische Gesellschaft der Tierärzte et l'AVSA (Suisse), a également vu une participation de plus de 700 personnes. Par ailleurs, nos président et vice-président ont participé comme de tradition à la séance de comité de la DVG, lors de laquelle il était notamment question de la prochaine manifestation en 2020. Celle-ci se tiendra comme à l'accoutumée à Garmisch. À titre de particularité de la manifestation de cette année, on citera la présence du nouveau responsable du domaine de travail Prof. Thomas Alter.

Prorogeant les relations entretenues depuis plusieurs décennies entre l'AVSA et l'UEVH (Union européenne des vétérinaires hygiénistes), le président participe usuellement à **l'AG de la FVE et de l'UEVH** à titre de membre de la délégation suisse (SVS, OSAV, AVSA/ASVC, SAVIR) pour le compte de l'AVSA et de l'ASVC. F. Loup, membre du comité, représentait pour la dernière fois le service vétérinaire officiel suisse dans le groupe EASVO de la FVE. Il laissera la place à Dr Otto Maissen. L'**AG d'automne** de l'UEVH et de la FVE 2018 s'est tenue du 7 au 10 novembre 2018 dans la ville éternelle de Rome, par des températures anormalement estivales. Quant à l'**AG de printemps** de l'UEVH et de la FVE 2019, ce sont nos consœurs et confrères slovaques qui l'ont organisée du 6 au 8 juin 2019 dans la capitale Bratislava, à laquelle seul Fabien Loup a pu participer. Les personnes qui souhaitent des informations sur les thèmes traités lors des assemblées de la FVE et de l'UEVH, comme d'ailleurs de l'EAVSO, peuvent s'adresser aux membres du comité M. Laszlo et F. Loup ou rechercher directement sur le site web de la FVE [www.fve.org](http://www.fve.org).

Bâle, le 25 octobre 2019

Association vétérinaire pour la sécurité alimentaire, la santé animale & la protection animale



Dr Michel Laszlo, président